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ATA DA DUCENTÉSIMA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 1 

INTERDEPARTAMENTAL DO INSTITUTO DE GEOCIÊNCIAS DA UNIVERSIDADE 2 

ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos nove dias do mês de março de dois mil e cinco, às 3 

quatorze horas, no Auditório do Instituto de Geociências, reuniu-se o CID/IG, com a 4 

presença dos seguintes membros: Professores Doutores Archimedes Perez Filho, 5 

Roberto Perez Xavier, Carlos Roberto de Souza Filho, Maria Conceição da Costa, 6 

Silvia Fernanda Mendonça de Figueirôa, Claudete de Castro Silva Vitte, Maria Tereza 7 

Duarte Paes Luchiari, Alvaro Penteado Crósta e a discente Heloísa Santos Molina 8 

Lopes. A discente Adriana Bin justificou a ausência. Havendo quórum, o Professor 9 

Archimedes iniciou a reunião com os assuntos do EXPEDIENTE: 1) Estacionamento: 10 

informa que recebeu solicitação do DGRN de colocação de cancela na entrada do 11 

estacionamento do seu prédio. A solicitação foi encaminhada à Prefeitura e retornou 12 

com a negativa do Prefeito do Campus. Esclarece que o assunto vem sendo discutido 13 

na Universidade em geral, com a reclamação de que as cancelas permanecem 14 

fechadas, com grande parte das vagas desocupadas. Assim, acredita que a não 15 

autorização do Prefeito deveu-se a esse motivo. Acrescenta que se essa solicitação for 16 

aprovada pela Congregação, poder-se-á insistir com a Prefeitura sobre o fechamento 17 

do estacionamento, bem como o fechamento do estacionamento localizado entre o 18 

Banco Real e a UNIBANDA. Observa que, segundo um levantamento feito pela 19 

UNITRANSP e a Engenheira Ana Regina, o Instituto necessita atualmente de cem 20 

vagas para acomodar os veículos da sua comunidade. O Professor Carlos Roberto de 21 

Souza Filho, com a palavra, explica que a solicitação não foi feita simplesmente para o 22 

Departamento contar com uma área de estacionamento privativo, mas para resolver, 23 

por exemplo, o problema da impossibilidade de se estacionar nos períodos em que a 24 

COMVEST utiliza o prédio da Engenharia Básica para correções de provas do 25 

vestibular. Enfatiza que percorreu a Unicamp e pôde constatar que quase todas as 26 

Unidades têm estacionamentos privativos. A Professora Maria Tereza Duarte Paes 27 

Luchiari, com a palavra, reclama dos ruídos produzidos pelos ônibus fretados no final 28 

da tarde o que prejudica as aulas. O Professor Archimedes Perez Filho informa que foi 29 

feita uma solicitação de alteração do itinerário dos ônibus, mas apenas conseguiu-se 30 

que os urbanos deixassem de circular ao lado do prédio do IG; os fretados e 31 

microônibus de transporte alternativo continuam circulando. Acrescenta que 32 

encaminhará novamente esta solicitação à Prefeitura, bem como a da pintura da faixa 33 

de travessia de pedestres na rua ao lado da Biblioteca do IG. 2) Vagas 34 

Administrativas: o Professor Archimedes Perez Filho lembra o plenário sobre as 35 

vagas concedidas no Plano de Certificação do IG e a priorização estabelecida para as 36 

cinco primeiras no ano de 2004, das quais duas foram contingenciadas pela reitoria no 37 

final de 2004. Dessa forma, puderam concretizar a transferência da servidora Ana 38 

Regina Manfredini Gameiro e colocarem em andamento os Concursos Públicos para o 39 

preenchimento de vagas da área de Informática e da Biblioteca. No início do corrente 40 

ano, foram descontingenciadas mais três vagas e na ordem de prioridade estavam a 41 

Coordenadoria de Extensão, a Secretaria Administrativa e a Coordenadoria de 42 

Graduação. Informa que recebeu dois pedidos de transferência, um já foi efetivado – o 43 

da servidora Mônica Hallam Simões que saiu da PRG para a Seção Administrativa, 44 

portanto será repassada uma vaga para a PRG. A outra solicitação é de um servidor do 45 

CEMEQ, ex-aluno do IG, que pretende preencher uma vaga de um Laboratório da 46 

Geografia. Caso o Diretor do CEMEQ aceite o repasse de uma vaga fora da prioridade 47 

das cinco vagas, a transferência poderá ser concretizada. Receberam uma terceira 48 

consulta sobre transferência, entretanto, o pedido ainda não foi concretizado. Lembra 49 

que existe a possibilidade de transferência para o Instituto mediante o repasse de 50 

vagas. A Professora Silvia  pondera que desta forma as prioridades não estarão sendo 51 

respeitadas, porque mesmo que seja repassada uma vaga que esteja, por exemplo, na 52 
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16ª posição, um setor que não estava priorizado poderá ser atendido antes de outro, 53 

cuja necessidade seja maior. O Professor Archimedes Perez Filho reafirma que isso é 54 

possível, que consta em deliberação e foi confirmado pelo Professor Tadeu. O 55 

Professor Alvaro Penteado Crósta afirma que também está em dúvida quanto à 56 

possibilidade desse tipo de transferência, de estar cedendo uma vaga de baixa 57 

prioridade para outra Unidade. Indaga, nesse caso, qual vaga será repassada: a 58 

primeira da lista de prioridades ou a última. O Professor Archimedes responde que 59 

seria a última e quem sairia perdendo seria a Unidade que cedeu o funcionário. O 60 

Professor Carlos Roberto solicita que seja feita a priorização das demais vagas do 61 

Plano de Certificação. A seguir, o Professor Archimedes passa aos Informes dos 62 

Departamentos: 1) DGAE. A Professora Silvia solicita permissão para ausentar-se às 63 

15 horas para participar de reunião do Departamento. A seguir, comunica que o CNPq 64 

organizou uma Comissão para repensar as tabelas de áreas de conhecimento e que 65 

ela foi indicada para fazer parte dessa Comissão. Solicita que lhe sejam encaminhadas 66 

sugestões sobre o assunto. O Professor Archimedes parabeniza a Professora Silvia 67 

pela indicação. 2) DPCT. A Professora Maria Conceição diz que em tese a Sala A-9 68 

deveria estar reservada ao Centro de Documentação, entretanto, apesar de ter 69 

recebido um e-mail da Senhora Neide dos Santos Furlan, ATU do IG, informando que 70 

nenhum material deveria ser depositado nessa Sala, soube que diversos materiais 71 

foram colocados nessa Sala, na semana passada. A Senhora Neide dos Santos Furlan 72 

informa que seu e-mail foi posterior ao acontecido. Continuando, a Professora 73 

Conceição diz que na mensagem do e-mail há uma promessa de breve solução. 74 

Indaga quão breve seria essa solução. Na oportunidade, indaga também quando será 75 

divulgado o edital para consulta à comunidade para eleição do novo diretor do IG. O 76 

Professor Archimedes Perez Filho diz que fornecerá as respostas nos informes do 77 

diretor. Graduação. A Professora Maria Tereza informa que a recepção aos 78 

calouros/2005 ocorrerá no dia seguinte, 10.03, e solicita a presença de todos os 79 

professores. Pós-Graduação. O Professor Alvaro  Crósta observa que ainda não tem 80 

informações sobre as quotas de bolsas CAPES/CNPq. Informa, ainda, que a recepção 81 

aos alunos de pós-graduação ocorrerá no dia 18 de março, às 16:30, no Auditório da 82 

DGA. Com referência à Composição de Comitês de Avaliação da CAPES, comunica 83 

que continuará a fazer parte do Comitê de Geociências e que o Professor Archimedes 84 

foi convidado para compor o Comitê de Geografia, a partir deste ano. Quanto ao 85 

Comitê de Administração não tem informação sobre a continuidade da participação do 86 

Professor Ruy Quadros. Informes da Diretoria. Com a palavra, o Professor 87 

Archimedes Perez Filho, esclarece os questionamentos feitos na reunião. 1) recepção 88 

de calouros: convida todos os chefes de departamentos a comparecerem ao evento. 2) 89 

Sala A-9: esclarece que durante o mês de janeiro/2005, vários materiais foram 90 

retirados para desocupação do local. Esse assunto tem sido discutido 91 

sistematicamente nas reuniões e houve até uma sugestão de locação de um container. 92 

Na próxima segunda-feira, quarenta e cinco itens serão retirados da Sala A-9, 93 

entretanto, isso não será suficiente para desocupar totalmente o local. A outra solução 94 

para liberar a Sala seria a construção de um depósito emergencial. Nessa Sala A-9 95 

estão depositados equipamentos de informática com placas patrimoniais do 96 

CEPETRO, portanto, não poderão ser doados enquanto não houver a regularização 97 

por parte da Petrobrás. Há também, um armário de aço contendo materiais do 98 

Professor Ivan Simões. A Professora Maria Conceição  indaga qual a previsão para a 99 

desocupação total. O Professor Archimedes coloca as dificuldades para se fazer uma 100 

previsão, porque dependem de orçamento para construção de um depósito. A 101 

Professora Silvia diz não entender a inversão de valores existente na Universidade, 102 

onde o acadêmico está sempre subordinado aos critérios mais insensatos da 103 

burocracia. O Professor Archimedes reafirma a retirada de quarenta e cinco itens, no 104 
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próximo dia 14 de março e diz que há promessa de priorização dos itens CEPETRO, 105 

enfim, está despendendo toda atenção ao problema. 3) Eleição para diretor: comunica 106 

que na próxima reunião da Congregação, que será realizada no dia 16 de março, será 107 

iniciado o processo sucessório para Direção do Instituto de Geociências. As demais 108 

reuniões da Congregação ocorrerão nos dias 20 de abril e onze de maio. A seguir, é 109 

distribuída uma proposta de calendário para realização da consulta à comunidade para 110 

eleição do Diretor do IG e informa que a Comissão eleitoral será composta na próxima 111 

reunião da Congregação. 4) COPEI: informa que com referência à proposta da 112 

Biblioteca/Informática, a Unicamp poderá apresentar um projeto de, no máximo, 10 113 

milhões de reais, sendo que a demanda das Unidades somada a dos Centros e 114 

Núcleos é de aproximadamente 28 milhões de reais, portanto, haverá um corte linear. 115 

5) Sinistro ocorrido no equipamento de informática, em conseqüência da queima de 116 

sete switchs devido a um raio: informa que o prejuízo foi, aproximadamente, de 71 mil 117 

reais e que o seguro será acionado. A Professora Silvia lembra que dois dias após o 118 

ocorrido, a rede já estava funcionando, ressaltando o bom trabalho e esforços da 119 

equipe de informática do IG. A seguir, o Professor Archimedes Perez Filho passa à 120 

ORDEM DO DIA, que trata de Reformulação da grade curricular – Núcleo Comum. 121 

Com a palavra, a Professora Silvia diz estranhar que esse assunto esteja na Ordem do 122 

Dia, sem sequer ter sido discutido. Entende que o CID não é a instância para deliberar 123 

sobre o assunto e sim a Congregação. O Professor Archimedes Perez Filho esclarece 124 

que ocorreu um equívoco e que o assunto será discutido na próxima reunião da 125 

Congregação que será realizada em 16 de março. A Professora Silvia indaga se o 126 

assunto não seria discutido na reunião da Congregação do mês de abril. Lembra que a 127 

licenciatura estava com um problema legal e deveria ter uma proposta aprovada até 128 

abril. A Professora Maria Tereza esclarece que na reunião anterior do CID foi decidido 129 

que os Departamentos encaminhariam as suas propostas para a Comissão de 130 

Graduação e, após tramitariam no CID e na Congregação, conforme ata da reunião 131 

anterior, entregue no início desta reunião. A Professora Silvia indaga porque a grade 132 

curricular inteira estava em discussão, uma vez que a decisão de prioridade era o 133 

Núcleo Comum. Com a palavra, o Professor Roberto Perez Xavier informa que na 134 

reunião da Comissão de Graduação realizada na última segunda-feira, um dos itens da 135 

pauta era sobre o Núcleo Comum, entretanto, com o surgimento da discussão das 136 

grades e suas modalidades, a questão do Núcleo Comum retornou aos Departamentos 137 

simplesmente para que fosse feita uma avaliação em relação à grade. Somente o 138 

DGEO e o DGRN encaminharam suas propostas, as quais se aproximaram muito da 139 

original e que estão apresentando hoje no CID e depois as encaminhará para a 140 

Congregação. Há uma outra questão que é referente à implementação do Núcleo 141 

Comum. Existem duas alternativas: 1) aprovação do Núcleo Comum com 142 

implementação em 2006, devido à questão da licenciatura que é urgente e 2) 143 

aprovação do Núcleo Comum sem implementação em 2006, prejudicando a 144 

licenciatura. A Professora Maria Tereza informa que o MEC concedeu o prazo máximo 145 

de dois anos à Unicamp para se adequar à LDB com relação à licenciatura. A 146 

Comissão Central de Graduação está tentando estender o prazo de abril para junho. 147 

Alguns Cursos de Licenciatura já foram aprovados e constarão do catálogo de 2006. O 148 

IG ainda não apresentou a sua proposta do Curso de Licenciatura que deverá ter 149 

aprovação também da Faculdade de Educação. A FE propôs o oferecimento das 150 

primeiras disciplinas da licenciatura nos quatro primeiros semestres, entretanto, no 151 

caso do curso de Licenciatura em Geografia, o Núcleo Comum ocorre nesse período. 152 

Assim, não poderão aprovar um curso novo de licenciatura se não aprovarem o Núcleo 153 

Comum do período diurno. A Geografia terá que manter a sua grade curricular, cuja 154 

carga horária é alta e encaixar a nova demanda advinda das diretrizes da licenciatura. 155 

O Professor Archimedes pondera que o Núcleo Comum está praticamente consolidado 156 
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e tem uma relação direta com o restante da grade – Geologia/Geografia. A Geografia 157 

fez pouca alteração na grade do bacharelado; entretanto, isso não ocorreu com a 158 

Geologia. Com a palavra, o Professor Carlos Roberto se declara preocupado com a 159 

questão. O Professor Archimedes alerta que precisarão encaminhar uma grade da 160 

licenciatura até o dia 20 de abril. Assim, terão que aprovar também o Núcleo Comum 161 

até essa data. O Professor Carlos Roberto diz que não é possível um curso com dois 162 

Núcleos Comuns. A proposta de Núcleo Comum é consenso. A Professora Maria 163 

Tereza julga que foi uma evolução a discussão do Núcleo Comum, portanto, não 164 

devem deixá-la de fora. Caso consigam aprovar um Núcleo Comum mais reduzido, a 165 

discussão na Geologia e na Geografia poderá ser feita posteriormente, porque há 166 

necessidade de adequação somente no 3º semestre do curso. A Professora Silvia 167 

Fernanda diz que se abril é o prazo para aprovação da grade na Congregação, haverá 168 

um tempo maior para o término das discussões. Afirma que é mais fácil refletir sobre o 169 

Núcleo Comum, em termos de mudança, porque vem sendo ministrado desde 1998 e 170 

outras disciplinas de modalidades tornam-se mais difíceis, uma vez que são de 4º e 5º 171 

anos. Sugere transferirem a disciplina História das Ciências Naturais do Núcleo 172 

Comum para Modalidades. Compromete-se juntamente com a Professora Maria 173 

Margaret Lopes a oferecer alguma disciplina para os Cursos de Geografia e Geologia 174 

no 4º ano. Acrescenta ainda que os colegas de departamento sustentam essa 175 

proposta, embora ainda não tenha sido aprovada em reunião de departamento. O 176 

Professor Archimedes indaga se a Professora Silvia encaminhou essa proposta à 177 

Comissão de Graduação. A Professora Silvia diz não tê-la encaminhado porque 178 

acabou de ter a idéia. Enfatiza que não se conforma com o pouco tempo de discussão. 179 

O Professor Carlos Roberto sugere consultarem a DAC sobre o prazo final de entrega. 180 

A Professora Maria Conceição diz não concordar com a inclusão da disciplina 181 

Sociologia no Núcleo Comum, sendo que essa alteração não partiu do departamento e, 182 

portanto, não houve discussão em reunião. Essa inclusão é inadequada porque a 183 

disciplina trata de fundamento de pensamento social e está muito mais próxima da 184 

Geografia do que aos alunos do 1º ano. Julga mais adequado ministrarem Teorias e 185 

Métodos da Ciência. A Professora Maria Tereza esclarece que isso ocorreu quando 186 

tentaram substituir a disciplina Química por uma disciplina que fosse de comum acordo. 187 

Assim, o Professor Sérgio sugeriu remanejar uma disciplina já existente para o Núcleo 188 

Comum. A Professora Maria Conceição julga que a disciplina Sociologia deveria estar 189 

no 3º semestre, porque os alunos do curso de Geografia constantemente a procuram 190 

para esclarecimentos ou indicações de bibliografia sobre conceitos que foram 191 

colocados em sala de aula. O Professor Archimedes diz que o Núcleo Comum, neste 192 

momento, deve ser um conjunto de disciplinas que forneça uma formação geral aos 193 

alunos. A Professora Silvia ressalta que quando se tem sistema terra e sistema mundo, 194 

trabalho de campo para Geografia e trabalho de campo para a Geologia, fica claro que 195 

está havendo uma justaposição e não um Núcleo Comum. O Professor Archimedes  196 

concorda com alguns colegas do Departamento de Geologia quando solicitam a 197 

extinção do Núcleo Comum, passando a ser um curso de Geografia e um curso de 198 

Geologia. A Professora Silvia concorda, porque as visões têm sido incompatíveis. O 199 

Professor Roberto diz que toda a vez que discutem o assunto alguém sempre tem 200 

alterações ou acréscimos. O Professor Archimedes ressalta que ambas as partes têm 201 

que ceder e isso não têm ocorrido. Diante da impossibilidade de consenso sobre o 202 

Núcleo Comum e considerando o longo período em que vem se arrastando a 203 

discussão, sem entendimentos entre as partes, apresenta uma proposta de separação 204 

dos cursos. O Professor Roberto afirma ser contrário à proposta de divisão dos cursos, 205 

porque está envolvido há muito tempo e não poderia ser incoerente. Os Professores 206 

Alvaro Penteado Crósta, Carlos Roberto de Souza Filho e Maria Conceição da Costa 207 

também se posicionaram contrários à proposta de divisão dos cursos. A Professora 208 
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Maria Tereza propõe que se encaminhe a grade curricular e o Núcleo Comum para 209 

aprovação definitiva da Congregação, na sua reunião de abril. A Professora Silvia  210 

apóia a proposta do Senhor Diretor, porque a falta de consenso não é devido à recusa 211 

das pessoas ao diálogo, trata-se de um problema epistemológico e de conteúdo. A 212 

incompatibilidade é demonstrada pelo conflito para se chegar ao Núcleo Comum. A 213 

Professora Claudete julga que apesar das diferenças poderão realizar alguns ajustes e 214 

ficarem com o Núcleo Comum. A acadêmica Heloísa Santos Molina Lopes, com a 215 

palavra, diz que sempre cedem desde o início do curso, portanto, seria melhor a 216 

separação. O Professor Archimedes imagina que a Universidade deva oferecer cursos 217 

que forneçam ampla visão e diversificada da ciência. Lutou para terem esse aspecto 218 

comum. Após discussões, solicita que os Chefes comuniquem aos seus 219 

Departamentos que o CID não chegou a um consenso, apesar da Comissão de 220 

Graduação ter encaminhado uma proposta de Núcleo Comum. Os Departamentos 221 

deverão encaminhar propostas para a reunião da Congregação que será realizada em 222 

20 de abril. Nada mais havendo a tratar, eu, NEIDE DOS SANTOS FURLAN, lavrei a 223 

presente ata que será submetida à aprovação em próxima reunião ordinária. 224 

Campinas, 09 de março de 2005. 225 


